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В последние годы нижегородцы стали аполитичными 
людьми. С одной стороны, это связано и с ограничением 
конкуренции, и временами наглым злоупотреблением ад-
министративным ресурсом со стороны местных властей 
на выборах. И с небезуспешными попытками подчинения 
тотальному контролю региональных СМИ, их превращения 
из «четвертой власти» в агитпроп, «зомбоящик». С другой 
стороны, причина и в иждивенческих настроениях самих 
граждан, когда люди возлагают всю ответственность 
за общественную жизнь на государство — это пережит-
ки советских времен, когда органы власти имели более 
широкие полномочия. В таком случае убеждения в том, что 
гражданин не способен ни на что повлиять, что на выборы 
не нужно ходить, так как все решат за нас — это просто 
оправдание собственной лени.

Но мы воспитаны на поговорках, что «под лежачий ка-
мень вода не течет», что «дорогу осилит идущий», и в глу-
бине души каждый понимает, насколько неконструктивна 
инертная позиция, и что она не может принести никакого 
положительного результата.

Поэтому напоминаю, что во второе воскресенье сен-
тября 2015 года в нижнем новгороде состоятся выборы 
в городскую думу. В ее следующем созыве будет на пять 
депутатов больше, чем в действующем — вместо 42 вручат 
47 мандатов. Город будет поделен не на 28, как сейчас, 
а на 35 одномандатных округов, а это значит, что еще 
больше кандидатов будут проводить свои кампании не в 
СМи, а по месту жительства избирателей — в микрорай-
онах и во дворах. Все они станут наперебой рассказывать, 
какие они хорошие, как переполнены филантропией и как 
мечтают без остатка отдаться служению обществу.

Кто-то будет в этом искренен, кто-то начнет лукавить 
и добиваться мандата депутата, чтобы использовать его 
в своих личных или коммерческих интересах. Но есть то, 
что их объединяет — они придут в ваш дом за вашим голо-
сом и потратят немало денег на агитацию.

Предвыборная кампания — это период особой щедро-
сти к избирателю. Потому что это тот редкий момент, 
когда власть зависит от простого жителя, а не наобо-
рот. Нужно пользоваться им на полную катушку! Люди 
постоянно обращаются с просьбами: сделать ремонт 
в подъезде или во дворе, установить скамейку или дет-
скую площадку, повесить фонарь или заасфальтировать 
яму, помочь с оснащением школы или детсада. Следую-
щим летом у жителей каждого округа будет возмож-
ность потребовать этого сразу у нескольких канди-
датов в обмен на поддержку на выборах. И здесь нет 
ничего постыдного — почему кандидаты должны получать 
реальную выгоду от ваших голосов не за реальные дела, 
а только за красивые слова?

Задумайтесь о своих потребностях, не стесняйтесь ста-
вить условия — будьте прагматичными! Выборы бывают 
нечасто, и не стоит упускать этот шанс. А в кабинке для 
голосования каждый избиратель все равно только наедине 
со своей совестью поставит галочку напротив фамилии 
того человека, которого сочтет достойным.

Вадим БулаВиноВ

Граждане, будьте  
прагматичными!

С законом на «ты». 
Знакомим нижегородцев  
с их правами
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Город сел 
на долговую  
иглу
За четыре года местные 
власти набрали займов 
на сумму, составляющую 
половину горбюджета,  
и продолжают занимать 
еще. Но кредиты рано 
или поздно нужно будет 
возвращать. Видимо 
за долги нынешнего 
поколения придется 
расплачиваться  
тем нижегородцам, 
которые сегодня еще  
ходят в школу.

Читайте на стр. 2
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Каково жить  
в городе-банкроте?

Нижний Новгород уже бывал в пред-
банкротном состоянии в начале прошлого 
десятилетия из-за дефолта 1998 года, пе-
чально известного еврозайма и финансовых 
ошибок, допущенных руководством адми-
нистрации. К 2003 году долг «Теплоэнерго» 
составлял 300 млн рублей, «Водоканала» — 
650 млн рублей, а общий муниципальный 
долг достиг семи миллиардов при годо-
вом бюджете всего лишь в шесть.

Говоря о таких долгах, обыватели часто 
заявляют: «А нам-то что с того? Это нас 
не касается! Не мы брали, не нам и от-
давать». Увы, это совсем не так. Уже 
забылось, как летом 2002 года из-за отклю-
чений электроэнергии нижегородцы на не-
сколько недель остались без горячей воды. 
А отопительный сезон был начат только 
в конце октября, когда за окном уже был 
стабильный минус — жители всего города 
замерзали в квартирах. Так что не стоит 
заблуждаться: и городские, и общегосу-
дарственные проблемы всегда болезненно 

сказываются на простых гражданах и реша-
ются за их же счет.

Администрация Вадима Булавинова 
на протяжении двух сроков полномочий 
мэра выплачивала долги, сделанные его 
предшественниками. на момент смены 
власти в областном центре у города 
почти не осталось непогашенных заим-
ствований, и даже после мирового кризиса 
2008 года местная власть осторожно под-
ходила к кредитованию, памятуя о том, 
с каких проблем начинала свою работу.

После ухода Вадима Булавинова с долж-
ности мэра в октябре 2010 года новому ру-
ководству достался финансово стабильный 
город с бюджетом, увеличенным за восемь 
лет в три раза.

Смена финансового курса
На фоне этой убаюкивающей обстановки 

две недели назад как выстрел прозвучала 
новость о том, что администрация Нижнего 
Новгорода хочет увеличить допустимый 
предел муниципального долга с 50 до 70% 
от собственных годовых доходов. В пере-
воде с чиновничьего языка это означает, 
что местные власти за четыре года уже 
набрали долгов на сумму, составляющую 
половину горбюджета, и хотят продол-
жить занимать еще!

Это предложение вызвало возмущение 
у городских депутатов. «Действующий 
состав гордумы принял бюджет практи-
чески с нулевым долгом, а к следующему 
созыву муниципальный долг такими темпа-
ми может серьезно возрасти. Я — депутат 
последний год. Что я должен сказать своим 
коллегам, которые будут сидеть в этом 
зале и принимать решения? Как им разви-
вать город, когда он будет по уши в долгах? 
Тем более что обслуживание муници-
пального долга на сегодняшний момент 
обходится более чем в 500 млн рублей 
в год, и эта сумма будет только расти. 
А если мы до 70% увеличим, то так недолго 
докатится и до 1 млрд», — заявил депутат 
Анатолий Волков.

«Это психология как хозсубъекта, 
так и чиновника: если чиновник обязан 

уложиться в 50%, он так или иначе будет 
стараться уложиться. А вот если расширить 
предел до 70% — он тут же развернется 
до этих 70%», — согласился с коллегой 
председатель комиссии по бюджету банкир 
Марк Фельдман.

Как следует из сводного отчета о состоя-
нии муниципального долга Нижнего Новго-
рода, на 1 ноября 2014 года он составил 
больше 6 млрд рублей. Только за этот год 
он вырос почти на целый миллиард. При-
чем под 100% долга состоит из банковских 
кредитов, то есть займов под самые высо-
кие — коммерческие — процентные ставки. 
К новому году долг планируется нарастить 
еще на 800 млн рублей, а к 2016 админи-
страция прогнозирует его на уровне уже 
целых 8 миллиардов!

Да, городскую казну постоянно урезает 
правительство области, которое то отнима-
ет у нее налоговые поступления, то скиды-
вает на баланс мэрии убыточные госпред-
приятия. Но ведь чуть ли не главной 
заслугой «новой администрации» называют 
ее согласие с губернатором (на контрасте 
с Вадимом Булавиновым, который, отстаи-
вая «суверенитет» города, часто вызывал 
негодование главы региона). Ну так пусть 
тогда Олег Кондрашов, пользуясь теплы-
ми отношениями с Валерием Шанцевым, 
и объяснит ему, что город скатывается 
в долговую яму, из которой снова будет 
выбираться целое десятилетие.

Впрочем, областные власти сами при-
держиваются того же финансового курса, 
и уровень госдолга региона почти в 10 раз 
превышает объем городских заимствова-
ний, так что глава администрации до-
ждется от губернатора скорее похвалы, 
чем сочувствия.

а чем же так плохо  
жить в долг?

Как сказал депутат Волков, обслужи-
вание муниципальных займов ежегодно 
обходится Нижнему Новгороду в 500 млн 
рублей. Что это за сумма? А это те са-
мые «свои» деньги, которые город от-
дает банкам навсегда, то есть проценты 

по кредитам без учета возврата основного 
долга. Грубо говоря, целых 500 миллио-
нов в год администрация дарит банкам 
за право пользоваться их деньгами.

Много это или мало? Судите сами: на эти 
средства каждый год можно строить по три 
детских садика, или ремонтировать от под-
вала до крыши по сто крупных домов, или 
перекладывать по 50 километров дорог ши-
риной в четыре полосы. А можно и на 7 ты-
сяч рублей поднять зарплату учителям 
во всех школах (о ее сокращении на 2–5 ты-
сяч мы сообщали в прошлом номере «Го-
родской среды»). Или закрепить за каждым 
многоквартирным домом дополнительного 
дворника на круглогодичной основе.

В конце концов эти 500 млн рублей 
отчисляют в бюджет налогоплательщики, 
сами горожане, которые бы вряд ли обра-
довались, узнав, что немалую часть от их 
и так невысоких доходов администрация 
перекачивает в коммерческие банки.

Долги по наследству
А на что вообще пошли эти кредитные 

6 миллиардов? Ведь такие колоссальные 
расходы бросались бы в глаза! Разве 
в городе развернулся какой-то бум по ча-
сти строительства дорог или социальных 
учреждений, благоустройства мест отдыха, 
приведения в порядок ЖКХ или обще-
ственного транспорта? Да нет, исполнение 
муниципальных полномочий в лучшем слу-
чае осталось на прежнем уровне. а те про-
граммы, которые являются особой гордо-
стью руководства города — строительство 
детсадов и «волновое» расселение ветхого 
фонда — по большей части выполняются 
на деньги, присланные из федерального 
бюджета. Например, из 2 млрд рублей, 
пущенных на строительство дошкольных 
учреждений в этом году, 65% — это «пода-
рок» от Правительства и Госдумы РФ.

А ради каких свершений город загоняют 
в кабалу нам так никто и не рассказал. Бо-
лее того, нижегородцы вообще живут в не-
ведении, что это ярмо набрасывают на их 
шею. Разве это можно назвать честными 
отношениями между властью и горожа-
нами? И не пора ли как минимум объ-
яснить людям, как и почему расходуются 
их налоги, а в идеале пересмотреть такие 
сомнительные методы управления нашим 
общим бюджетом и стать бережливее, 
особенно на фоне падения цен на нефть 
и скачков валют?

Ведь кредиты рано или поздно нужно 
будет возвращать, и это последнее дело, 
когда за долги нынешнего поколения при-
дется расплачиваться тем нижегородцам, 
которые сегодня еще ходят в школу.

Валерий КРыМоВ

Город сел на долговую иглу
«Берешь чужие и на время, а отдаешь свои и навсегда» — этой поговоркой приучают людей 
к рачительности. любому заемщику кредит обходится в копеечку: и чужие деньги придется 
возвращать банку в полном объеме, и платить уже из своих проценты за пользование 
одолженной суммой. Жить взаймы было бы хорошо, если бы не было так дорого. лучше 
всех это знают те семьи, бюджет которых трещит по швам от ипотеки — за нее в течение 
10–20 лет люди переплачивают стоимость квартиры в два-три раза. Поэтому такие 
кредиты в народе и не пользуются большим спросом. В этом смысле бюджет нижнего 
новгорода немногим отличается от семейного — городское хозяйство требует не меньшей 
бережливости. но здесь в последние годы взят курс на безмерные заимствования, 
а об угрожающих последствиях для казны никто не думает, предпочитая кормить 
нижегородцев баснями о достижениях местных властей.

на злобу дня



Информационный бюллетень 
депутата Вадима Булавинова 3

Коммунальный оброк
В Госдуме мы очень долго — с осени 

2012 года — добивались пересмотра в кор-
не неправильного порядка начисления 
ОДН. И вот в июне 2014 года на форуме 
ЖКХ в Челябинске Дмитрий Анатольевич 
Медведев заявил, что по этому поводу 
поступает огромное количество жалоб, 
ОДН несправедливы, и он даст поручение 
правительству России в обязательном 
порядке вернуться к старой схеме, 
когда оДн находился внутри плате-
жа ДуКу. В конце октября замминистра 
регионального развития Андрей Чибис 
отчитался, что проект постановления уже 
готов. До середины 2015 года ОДН будет 
начисляться не выше норматива, а потом 

последует внедрение другой методики, 
которая исключит из платежей злоупотре-
бления в виде воровства, незаконных под-
ключений или перерасхода коммунальных 
ресурсов жителями за счет своих соседей.

Продолжаю добиваться и еще одного 
решения. Чтобы сделать оплату ЖКУ спра-
ведливой, гораздо проще вести отдель-
ный учет потребления ресурсов именно 
в местах общего пользования. То есть 
не замерять общее потребление всего дома 
и вычитать из него поквартирное, расписы-
вая разницу на всех, а настроить коллек-
тивный счетчик на учет расхода электриче-
ства только двигателем лифта, лампочками 
в подъезде и водяным насосом, если 
он есть. Тогда ОДН для каждой квартиры 
не будет превышать 10-20 киловатт-часов.

Зима с октября
В 2002 году, когда я стал мэром, тоже 

получил массу критики в свой адрес 
за уборку города. Но тогда практически 
не было роторов, самосвалов, фронтальных 

погрузчиков, плужно-щеточной техники.
Первое, что мы смогли сделать, это 

получить несколько сотен новых машин 
для обслуживания наших дорог благо-
даря моим хорошим личным отношениям 
с гендиректором КамАЗа. В 2000-х годах 
мы практически полностью обновили 
парк коммунальной техники. Следующим 
этапом было оснащение всех машин 
спутниковой навигацией, что позволило 

отслеживать, сколько техники и на каких 
улицах в данный момент убирает снег. Это 
и контроль повысило, и качество улучшило, 
и расход топлива уменьшился сразу на 30%.

Дорожник — птица гордая, пока 
не пнешь — не полетит. Поэтому в пер-
вые снегопады администрации города 
и районов должны делать ночные объ-
езды и закручивать гайки. Сегодня нет 
объективных причин для плохой уборки 
дорог — только человеческий фактор, 
трудовая дисциплина.

Что касается дворов, то оплата их 
уборки от снега заложена в тариф на «со-
держание и текущий ремонт». В конце 
2000-х годов у нас было почти 5 тысяч 
дворников. Такие рабочие — большой 
дефицит, и чтобы привлечь людей, 
мы ввели доплаты за продолжительность 
стажа. Если человек работал больше двух 
лет, то ему помимо зарплаты доплачивали 
1500 рублей, если свыше трех лет — 2000 
каждому. Так мы почти в полтора раза 
увеличили штат. Сегодня в городе рабо-

тает около 3,6 тысяч дворников, то есть 
на полторы тысячи меньше. Зато есть 
порочная практика летучих бригад — пока 
они убирают одну улицу, другая утапты-
вается, образуется наледь, которая лежит 
до весны, и люди получают травмы.

Существует норматив: когда снега вы-
пало больше 2 см, моментально должны 
выходить дворники и коммунальная тех-
ника ДУКов и приводить дворы в порядок. 
Тротуары должны быть очищены до ас-
фальта, вовремя просыпаны противоголо-
ледными средствами. а с точки зрения 
управления все просто: наказание 
и поощрение, кнут и пряник — ничего 
другого человечество не придумало.

нижегородская медицина
Ремонт и переоснащение больниц 

проводили при нехватке бюджетных 
средств — врачи приходили ко мне как 
к мэру и просто брали за горло. В общей 
сложности на оборудование только 
из бюджета города мы выделили 800 
млн рублей. К примеру, хороший эффект 
дало переоснащение отделений реанима-
ции. Мы напряглись, нашли больше ста 
миллионов и переоснастили все стойки 
реанимации нижегородских больниц. 
Сами понимаете, это не просто градусник 
поставить, это важное оборудование, ко-
торое позволяет спасти человеку жизнь.

Почти миллиард рублей мы вложили 
в ремонт медучреждений. Плюс было 
несколько недостроев, которые смогли 
ввести в эксплуатацию. Более 25 лет сто-
ял остов нового корпуса 30-й больницы 
в Московском районе. Также открыли пи-
щеблок 33-й больницы, и это позволило 

обеспечить нормальное питание больных, 
потому что ранее они получали привоз-
ные фастфудовские продукты.

Ну и 38-я больница на Гребешке… Когда 
я туда пришел впервые, то был в ужасе. 
Это десятилетиями не работающая «фекал-
ка», все в подвале, даже зимой в сильные 
морозы по коридорам и палатам летали 
огромные рои комаров и мух. ужасаю-
щий запах! Сейчас это отличная больница.

Самое главное, что все это положи-
тельно отразилось на здоровье людей. 

За несколько лет мы добились уменьше-
ния смертности на 15%, а это несколько 
тысяч человеческих жизней каждый год!

Считаю, что сегодня основная пробле-
ма — это дефицит расходных материа-
лов. Оборудования уже достаточно много, 
но расходники и для этого оборудования, 
и для пациентов — всякие шунты, повязки, 
катетеры, протезы — к сожалению, есть 
в недостаточном количестве. Профессио-
нализм врачей высокий, но такой вот мело-
чевки очень часто не хватает, а без этого 
нельзя нормально лечить человека.

Пристрастия вне закона
Очень остро стоит проблема продажи ку-

рительных смесей, всевозможных спайсов 
и солей. Мы с этим столкнулись в начале 
2009 года, когда эту дрянь начали про-
давать открыто во всех магазинах, причем 
якобы в рамках закона — официального 
запрета не было. Впервые юридический 
запрет был принят в России 31 декабря 
2009 года, но к этому времени на терри-
тории нижнего новгорода уже практиче-
ски не было пунктов продажи.

Я собрал руководителей департамента 
экономики, глав районных администра-
ций и поручил им обеспечить расторже-
ние договоров аренды между собствен-
никами помещений и наркоторговцами. 
Это была акция немного с превышением 
полномочий, но она позволила выгнать 
продавцов с торговых площадей. они 
были готовы к давлению со стороны по-
лиции и Госнаркоконтроля, но к тому, 
что их выгонят на улицу и лишат точек 
продаж, они готовы не были.

Наркоконтролю трудно противосто-
ять продаже спайсов, потому что после 
каждого нового запрета изобретают новые 
формулы или виды продукции. 30 октября 
президент России Владимир Путин внес 
в Госдуму закон, полностью запрещаю-
щий любое распространение психотроп-
ных веществ. Теперь какие вещества или 
добавки в эти курительные смеси ни вклю-
чай, они все равно автоматически будут 
подпадать под запрет. Кроме того, ФСКН 
получит право самостоятельно расширять 
список запрещенных веществ, для того 
чтобы оперативно реагировать на изобре-
тательность наркоторговцев.

Этот закон мы примем, и примем его 
быстро, вопрос только в том, что его 
нужно выполнять на местах. а для этого 
требуется только жесткая политиче-
ская воля на уровне города и региона.

интервью

Вадим БулаВиноВ: «нужна  
жесткая политическая воля!»

В сентябре 2014 года в эфир «Первого городского 
телеканала» в нижнем новгороде вышла первая программа 
«Городская среда с Вадимом Булавиновым». С тех пор 
программа транслируется каждую среду в 19:00 всеми 
кабельными сетями города. В передаче поднимаются 
самые актуальные вопросы из жизни города и горожан, 
звучат острые оценки и заявления, а любой зритель может 
позвонить напрямую депутату Госдумы или записать 
на мобильный телефон видеообращение и отправить его 
в редакцию — оно будет показано на весь нижний новгород. 
По каждой жалобе Вадим Булавинов в обязательном 
порядке принимает меры реагирования, и уже есть десятки 
нижегородцев, чьи проблемы после звонков в студию 
были решены. В нашей одноименной газете представляем 
читателям фрагменты этих программ на злободневные 
темы — от вопросов ЖКХ до борьбы с алкоголизмом 
и наркоманией.

Сегодня нет 
объективных причин  

для плохой уборки 
снега — только 

трудовая дисциплина

Мы сократили 
смертность на 15%, 

а это несколько тысяч 
жизней каждый год



для пользы дела

Вакцинацию против грип-
па можно проводить в любое 
время года, но оптимальным 
временем для прививки счи-
тается осень — время перед 
началом гриппозного сезона. 
Как правило, вакцинацию про-
водят в октябре—ноябре, когда 
эпидемия еще не началась. 
Примерно через две недели 
у человека вырабатывается 
иммунитет. По наблюдениям 
эпидемиологов, выраженный 
противогриппозный иммунитет 
у подавляющего большинства 
привитых современными вакци-

нами против гриппа сохраняется 
от 6 месяцев до года.

Прививку от гриппа можно 
сделать бесплатно в поликлини-
ке по месту жительства, учебы 
или работы. Чтобы узнать, есть 
ли в наличии вакцина и можно 
ли привиться, позвоните в ре-
гистратуру своей поликлиники. 
В обязательном порядке привива-
ются дети с 6 месяцев до 17 лет, 
студенты, лица старше 60 лет, 
а также люди, которые по роду 
своей профессии имеют высокий 
риск заболевания гриппом. Это 
медицинские работники, пред-

ставители сферы образования, 
транспорта, сферы обслужива-
ния и другие. В поликлиниках 
делается отечественная вакцина 
«Гриппол» и ее аналоги. Если 
вы хотите привиться импортным 
препаратом, то обращайтесь 
в любой частный медицинский 
центр города.

№ 4   ноябрь 2014 4

Информационный бюллетень депутата Государственной Думы России Вадима Булавинова «Городская среда». Порядковый номер — № 4, ноябрь 2014 г.  
Сдано в печать 24.11.2014 г. Время подписания в печать, установленное и фактическое — 17.00.  

Отпечатано в типографии ООО «Прессмедиа», г. Дзержинск, пр-т Чкалова, д.47-а. Тираж 350 000 экз. Распространяется бесплатно. 

Да, вы имеете право на воз-
мещение морального и матери-
ального вреда, причиненного 
в результате ДТП. Материальный 
вред (когда речь идет не об 
автомобиле, а человеке) — это, 
если коротко, все расходы на ле-
чение. Размер морального вреда 
зависит от многих факторов 
и может составлять от 10 тыс. 
до 1 млн рублей.

Вопрос об ответственности 
за нанесение морального вреда 
при ДТП должен решаться по об-

щим правилам ответственности 
с учетом норм ст. 1079 Граждан-
ского кодекса.

Согласно указанной статье, 
«юридические лица и гражда-
не, деятельность которых свя-
зана с повышенной опасностью 
для окружающих (использова-
ние транспортных средств...), 
обязаны возместить вред, 
причиненный источником повы-
шенной опасности, если не до-
кажут, что вред возник вслед-
ствие непреодолимой силы или 

умысла потерпевшего».
Следовательно, для ответ-

ственности владельца автомаши-
ны вину доказывать вовсе не обя-
зательно, он отвечает вследствие 
самого участия в ДТП. А вот 
размер материального ущерба 
следует доказывать. 

Прежде всего, нужно собрать 
все справки и другие документы 
(включая чеки за приобретенные 
лекарства), подтверждающие 
понесенные вами расходы, 
и предъявить их в суде.

ЕСТь ВОПРОСы? ПИшИТЕ ПИСьМА: 
blogbulavinov.www.nn.ru,  

e-mail: gorsreda@mail.ru

Практически каждая кварти-
ра в городе и дома в деревне 
оснащены газовым оборудова-
нием. Газовые плиты, котлы, 
водонагреватели, отопитель-
ные печи и колонки в холод-
ное время года становятся 
не только средством обогрева 
квартир, но и дополнительным 
источником опасности.

Еще со школы всем извест-
но, что природный газ  
почти вдвое легче воздуха, 
поэтому при утечке он под-
нимается вверх. Природный 
и сжиженный газы не имеют 
цвета и запаха, поэтому чтобы 
их можно было почувствовать, 
к ним добавляют примеси. 
Кроме того, газ горюч, поэто-
му его утечка может привести 
к пожару.

Чтобы избежать отравле-
ния газом и пожара, следует 
соблюдать правила поль-
зования бытовым газовым 
оборудованием:

— нельзя оставлять без 
присмотра работающие газо-
вые приборы. Если на газовой 
плите затухнет одна из горе-
лок, а газ продолжит посту-
пать, он будет смешиваться 
с воздухом, образуя взрывоо-
пасную смесь;

— запрещается сушить бе-
лье над плитой с зажженными 
горелками. Нельзя размещать 
возле газовой плиты веще-
ства, которые могут легко 
загореться;

— устанавливая двери 
сейфового типа, пластиковые 
окна и кухонные вытяжки, 
жильцы превращают свои 
квартиры в герметичные по-
мещения, где нет циркуляции 
воздуха и тяги вентканала. 
В этом случае угарный  
газ копится в замкнутом  
пространстве до опасной 
концентрации, а кислород 
наоборот выгорает. Поэто-

му необходимо всегда либо 
оставлять окна в режиме вен-
тиляции, либо приоткрывать 
форточки.

Если вы почувствовали  
запах газа:

- немедленно перекройте 
вентили на газовых приборах 
и краны на плите;

- откройте окно и дверь, 
создав сквозняк для прове-
тривания помещения;

- ни в коем случае не ис-
пользуйте спички, зажигалки 
и другие источники открытого 
огня; не включайте свет и лю-
бые электроприборы.

Правила поведения  
при отравлении газом:

— обеспечьте приток све-
жего воздуха, откройте окна, 
двери;

— пострадавшего выне-
сите на улицу и расстегните 
одежду на груди. На голову 
положите холодный компресс, 
а к ногам — грелку, обрыз-
гайте лицо холодной водой, 
дайте понюхать нашатырный 
спирт. Позже можно напоить 
пострадавшего крепким чаем, 
кофе.

С законом на «ты» Читатели часто задаются 
вопросами, требующими 
консультации специалистов.  
Продолжаем отвечать  
на некоторые из них

ГРиПП не ПРойДет
Не успела сделать прививку от гриппа в сентябре. Скажите,  
каковы последние сроки вакцинации и можно ли где-то привить-
ся бесплатно? Что делать, если с прививкой опоздала?

Сергеева О. А., Автозаводский район

ущеРБ ПРи ДтП
Недавно попали в ДТП с ребенком 3-х лет. Ребенка с рассечени-
ем кожи на голове доставили в больницу, наложили швы. У нас 
с женой повреждений нет. Виновата полностью девушка, находив-
шаяся за рулем другой машины. Можно ли рассчитывать на воз-
мещение морального ущерба и на средства на лечение ребенка? 
На какую сумму можно рассчитывать?    Иван, 28 лет, Гордеевка.

ГаЗоВая атаКа
Начались холода, и в сводках происшествий стали чаще встре-
чаться случаи отравления угарным газом. Почему каждую зиму 
угорает столько людей, и из года в год это не меняется?

Черешков В. В., Высоково

Материалы полосы подготовила 
лидия ФеРаПонтоВа


